## Miscellanea

Autor(en): s.n.]

Objekttyp: Article

Zeitschrift: Archives héraldiques suisses = Schweizerisches Archiv für

Heraldik = Archivio araldico Svizzero

Band (Jahr): 48 (1934)

Heft 3

PDF erstellt am: 10.07.2024

Persistenter Link: https://doi.org/10.5169/seals-744755

## Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

- Martin Pfyffer von Altishofen, (Luzern), zum Gardehauptmann ernannt am 15. Januar 1835, resignierte 1847, im September.
   Wappen: wie No. 18.
- 20. Xaver Leopold Meyer von Schauensee, (Luzern), zum Gardehauptmann ernannt im September 1848, starb am 11. März 1860. Wappen: 1 u. 4 in gold über grünen Dreiberg ein fünfblätteriger Lindenzweig, 2 u.3 in gold ein sechsstrahliger schwarzer Stern (Schauensee).
- 21. Alfred von Sonnenberg, (Luzern), zum Gardehauptmann ernannt 1861, resignierte 1878.

  Wappen: 1 und 4 in rot ein silbernes steigendes Einhorn (Ballwil), 2 in rot ein silberner Fisch (Fischbach), 3 in rot 2 silberne Hirschstangen mit grünen Büschen besteckt (Casteln). Herzschild Sonnenberg: in silber eine rote 16strahlige Sonne auf grünem Dreiberg.
- 22. Ludwig Graf von Courten, aus Siders (Wallis), zum Gardehauptmann ernannt 1878, resignierte 1901.
  Wappen: in rot und gold umrandetem Felde eine blaue gold bebänderteWeltkugel, überhöht von einem silbernen Kreuz.
- Leopold Meyer von Schauensee, (Luzern), Gardehauptmann 1901, starb 15. Oktober 1910.
   Wappen: 1. Mayer, wie No. 18. 2. Schauensee wie oben. 3. Obernau. 4. Grisigen.
- 24. **Jules Repond,** aus Freiburg, ehemaliger Oberst-Brigadier in der Schweizer Armee, zum Gardehauptmann ernannt am 1. Dezember 1910, resignierte Juni 1921. Wappen: in grün ein silberner Balken mit rotem Andreaskreuz, begleitet von 4 roten Kreuzen.
- 25. Ludwig Hirschbühl ist am 11. Oktober 1883 in Chur geboren und aufgewachsen, 1910 zum Hauptmann in der Garde ernannt, 1914 zum Major und 1920 zum Oberstleutnant befördert. Am 1. Juli 1921 wurde er von Papst Benedikt XV. zum Kommandanten der Garde ernannt.

  Wappen: geteilt von Rot und Grün (Fig. 105).

## Miscellanea.

Armoiries découvertes à l'église de Lucens. Les armes dont nous donnons la reproduction (fig. 106) ont été découvertes en 1928 sur une des parois de l'église de Lucens.

Cette église, dédiée à sainte Agnès, fut fondée au XIVme siècle par la paroissiale de Curtilles. En 1495, elle était pourvue de cinq chapelains, dont l'un desservait l'autel de Villarzel¹).

L'écu, d'argent à l'aigle d'azur armée,

L'ecu, d'argent a l'aigle d'azur armee, becquée et languée de gueules, est, d'après l'Armorial vaudois manuscrit, celui de la famille de Baulmes (de Balmis)<sup>2</sup>). D'après le Dict. hist. du canton de Vaud (article Baulmes), une branche de cette famille joua un rôle important dans la région de Moudon et Lucens.

Si nous considérons la position de l'écu par rapport à l'arcade voisine, il y a des probabilités pour que ce soit un écu d'alliance. Or, d'après Martignier (Vevey et ses environs au moyen âge), vivait à la fin du XIVe siècle et au commencement du XVe un Perrod de Villarzel, donzel. Il avait épousé Perissone de Balmes, qui fut la mère d'Aymonet de Villarzel, comayor et châtelain de Lucens.

Retrouvera-t-on l'écu de Villarzel auquel celui de Baulmes faisait réplique? A son défaut, le cimier, un ours issant, corroborerait notre hypothèse d'une alliance: nous le retrouvons sur le sceau d'Aymon — sans doute le même qu'Aymonet — de Villarzel (1444), sceau reproduit par M. D. Galbreath dans son Manuel d'héraldique. A. K.

<sup>2)</sup> Voir Répertoire des familles vaudoises qualifiées.



Fig. 106.

<sup>1)</sup> La famille de Villarzel possédait la mayorie de Lucens; elle résida en cette localité et avait une maisonforte à Curtilles, laquelle existe encore.